

# El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XII NÚM. 505  
Palma de Mallorca 25 de Noviembre de 1911

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador. — No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Partido Socialista

### Agrupación de Palma

Por acuerdo del Comité se convoca a todos los afiliados a la reunión general extraordinaria que tendrá lugar el miércoles día 29, a las 8 de la noche, para tratar asuntos de administración y disciplina.

Lo que se encarece la asistencia de los asociados.

## MITIN

Mañana tendrá lugar en el local de la Juventud Republicana Radical, a las once, un gran mitin organizado por la Federación de Sociedades Obreras, para protestar del acuerdo definitivo de la Junta de asociados de nuestro Ayuntamiento sobre el impuesto de la carne.

## Siempre mintiendo

Después del fracaso electoral, sufrido por los Republicanos Históricos, tienen la desfachatez de cantar sus glorias por la mal llamada derrota de los que luchaban por la verdadera causa.

¡Hablan de derrota! ¿Tendrán valor para sostener que suyo ha sido el triunfo? Después del apoyo prestado por los monárquicos, les ha costado cada voto dos pesetas cuando menos: andando de ceca en meca, noche y día, la Plana Mayor, esto es, la Aristocracia unionista, han perdido dos puestos; y después de tan tremenda lección, se atreven a alardear de victoria... ¿Habrá cinismo? Elementos que no pensaban luchar solos, y que dados los acontecimientos hubieron de improvisar, sin preparación previa, una candidatura para no ver pisoteado el Sufragio, con razón pueden orgullecerse y cantar su triunfo; pero el antiquísimo partido—y bien partido—con la sabiduría de Palma a la cabeza, repleto de títulos, influencias y dinero, haber llegado a desmembrarse hasta el extremo de llevar una representación ridícula al Municipio... ¡que llamen a eso victoria! Aunque digan así... otra les queda. Si fueran francos, dirían: hemos salido, no derrotados, sino aplastados; debemos llamarlos monárquicos, puesto que a ellos y a nadie más que a ellos, debemos las actas; pero no, tienen que pasar por encima de todos; aunque sea valiéndose de hábiles subterfugios para oscurecer la verdad. La cuestión es salir del paso. Hay

que sostener que ninguna candidatura ha valido nada.

Así es; ninguna candidatura ha valido nada para ellos, a la única que le conceden haberse visto algo favorecida, ha sido a la de un disidente del partido socialista, lo cual—dicen—es otra tremenda lección que han dado los obreros a los que arrogándose su representación les impusieron su veto para que no designaran como candidato a un individuo que se la otorgaban por su historia y por sus dotes se lo merecía, y por deferencia pura a los socialistas desistieron de ello. Ahora es cuando está la falsedad y la traición marcada sin vuelta de hoja. El lector podrá deducir quien es quien por el relato que sigue, que es fiel reflejo de lo que hay del caso. A saber:

En una de las reuniones de Comité de Conjunción republicano-socialista, la representación de esta parte preguntó a aquél si era cierto lo que la Prensa decía acerca del candidato que daba por designado para que representase al Partido Obrero; más los representantes del Partido de Unión Republicana, contestaron que la Prensa podía decir cuanto les viniera en gana, pero que ellos nunca habían pensado semejante disparate, porque desde luego, sería usurpar los derechos que a los socialistas les correspondía; que lo pensado por ellos era el ceder un puesto al Partido Obrero, contando con que éste era el llamado a designar su candidato.

Luego, si tienen dignidad política, no consideran indecoroso poner sobre su semanario lo que ni por asombro ha sucedido? Los socialistas, sin discutir las dotes de cualquier individuo, ni pretender la merma de conducta ajena, aunque pequeños, nos creemos suficientes, nos bastamos a defender nuestros derechos; por consiguiente, oportuna fué la aclaración que queda explicada; más al salir ahora «El Ideal» con que por deferencia a quien creían sus aliados desistieron de su propósito, ¿no es autorizarnos para llamarles traidores? Porque una de dos: ó «El Ideal» se ha propuesto no decir palabra verdad, ó los señores que formaban parte del Comité de Conjunción nos traicionaban a la chita callando. Si lo primero, «El Ideal» debe rectificar; si lo segundo, clara se ve la «Traición Manifiesta».

También nos tachan de habernos atribuido la representación obrera; si todo el mundo no supiera que nosotros nunca hemos hablado sino en representación única del Partido Socialista; mira por ende esos señores sumisos a la ficción, oficiales reservados al embuste, nos hubieran proferido otra solemne calumnia, incurriendo una vez más en el Octavo; más, afortunadamente, no les basta ser devotos fervientes de la mentira ni basta que nos intenten rebajar. Por tanto quedan descartados.

Nosotros, los socialistas, no rebajamos a nadie; como tampoco nos atribuimos investiduras que no sean las nuestras; eso se queda para quien falseando los Estatutos por que se rigen, convocan a una segunda junta, llamando únicamente a los empleados y paniaguados a la sazón y a los que aspiran a serlo. Sáquennos pues, tan sólo una vez que nosotros hayamos faltado al reglamento para arrogarnos representaciones que el partido no concedió, como nosotros se las podemos comprobar. ¿A qué no las sacan? La respuesta esperamos.

## Comentarios

En Marratxí hay sinvergüenzas y no de otro modo se puede llamar a un tal Juan Villalonga, el cual debe ser, a no dudarlo, el limpia botas de un señor burgués que ha tomado a este pueblo por el campo de sus ejercicios guerreros.

¿Que creéis que á hecho este sujeto para cazar votos *inocentemente*, por el candidato Maura-canalejista? Nada menos que irlos cazando poniendo a los oídos de los padres que tienen hijos para sortear en servicio del Rey, que, si votaban su candidatura, iban si acaso llegasen a entrar en filas, a no tener que comer garbanzos, a no hacer guardias, darles algún empleo y cosas por el estilo; ¿habrá sinvergüenzón? No cabe duda, para deterrar a estos chanchulleros, no hay cosa mejor que una buena lección de boxeo.

No creáis, padres, en nada de lo que os dicen para adularos.

Vuestros hijos, al ir al cuartel, harán, tanto si dais vuestro voto a uno de Maura como Canalejas, lo que hacen todos los que no tienen 1500 pesetas, y si harán, si los votáis, la pérdida de vuestros intereses,

¡No dormirse trabajadores de Marratxí!

Debido a la política canalejista, la sociedad de albañiles se encuentra hoy sin domicilio social donde poder celebrar sus reuniones.

Cuando suceden estos atropellos en una provincia como la nuestra, donde la calma y la prudencia son la característica de los trabajadores, ¿que será en las regiones donde las masas obreras se mueven constantemente a fin de conseguir mejoras?

Bien puede el proletariado tener en cuenta las leyes sociales vigentes de que tanto habla el demócrata de relumbrón.

Ahí está la clave del poder burgués: cerrar Centros obreros y encarcelar por fútiles pretextos a compañeros nuestros para defender sus ideales.

Por esto vivimos en tiempos de democracia.

## Mitín Socialista

Como anunciamos, el domingo, 19 del corriente, tuvo lugar en el local de la Federación de Sociedades Obreras, el mitín, organizado por la Agrupación para dar explicaciones de la ruptura del Partido Socialista con el Comité de Unión Republicana.

Principió el acto á las 11, bajo la presidencia del compañero Roca; expuesto el objeto de la reunión, el presidente concede la palabra á Jaime Bauzá, que expone las causas que determinaron el cese de relaciones con los directores de los republicanos, domiciliados en la calle de Dams, de la forma siguiente:

Dice que una semana antes de plantear el Comité de Unión al Partido Republicano el acuerdo tomado de presentar cinco candidatos, nuestra Agrupación entendiendo que tal decisión era dar lugar á la aplicación del artículo 29, acordó que ninguno de sus afiliados se prestase á acatar, aunque indirectamente dicha pretensión de los jefes republicanos, y con mayor motivo, negarnos, si éramos invitados, á que se incluyera ninguno de nuestros compañeros en candidatura, caso de insistir en sus propósitos de hacer las elecciones del modo antedicho; y que después de la resolución de nuestro Partido, vino la asamblea de los republicanos á coincidir con nuestro modo de pensar, referente á este asunto, y que ante tal actitud de los jefes, completamente opuesta á su partido, los socialistas ante la disyuntiva de seguir á los jefes ó á la mayoría, había optado para seguir á ésta, por considerar que al tener tanto empeño los miembros de Comité de Unión en que las elecciones se celebrasen á base de balsa de aceite por exigirlo así propios convencionalismos, y que el hecho de existir un funcionario con 7.000 pesetas de sueldo, impugnado su nombramiento por ciertos elementos, por entender que no se habían cumplido todos los requisitos legales, nos daba á comprender que á lo que se iba era á formar un baluarte de defensa, de ciertos intereses particulares á cambio de otras concomitancias, y que también le constaba que esto de colocar hijos y de adquirir donativos ó subvenciones por supuestas enfermedades, cuya fantasía valió á los autores el ridículo más extravagante, era cosa regateada á los propios monárquicos y con menos motivo se otorgaba á hijos de republicanos si lo eran de verdad y no de campanario, y que habiendo considerado el pequeño partido Socialista palmesano que al atender á estos menesteres implicaba incapacitarse para ejercer la fiscalización propia de todos los buenos republicanos, principalmente, en el Ayuntamiento, no vaciló en ponerse de parte de los que quieren defender la *santidad* de las ideas, que no es por cierto la causa de las 7.000 pesetas ni ciertas colocacioncitas, y que la ruptura había venido por considerar nuestro partido que el Comité de Unión Republicana no era representativo del partido después de dimitir, y no acatar las resoluciones de éste. Viniendo á comprobar seguro, nuestro aserto las mismas elecciones, pues en los distritos 5.º y 7.º, que cada cual tuvo que luchar para sí, el fracaso de la Unión fué mayúsculo; más si obtuvieron 3 puestos, dos los deben al apoyo, no sospechoso, de los monárquicos, del 2.º y 7.º distrito. Los escrutinios cantan.

Por último alentó á los reunidos á que siguieran el camino trazado por el Comité Central de Conjunción, y de ningún modo contribuir al medro personal de ciertos señores.

En el uso de la palabra el compañero Pérez, reprocha la conducta seguida por los republicanos de Unión en la pasada lucha, calificando de improcedente el desafortunado camino, de los jefes de dicho partido.

Por tales senderos, le parece, según su criterio, no se debe caminar en el momento mismo que nuestros gobernantes clausuran Centros Obreros, amordazan la Prensa liberal, denuncian, procesan y encarcelan á todo el que no piensa como ellos.

Dice, si en estos tiempos que se gobierna á lo Narváez y Torquemada, nos aliamos con los monárquicos, seremos remedadores de los mártires que luchando por la *Constitución* supieron libertar á Fernando VII para que después los llevase al patíbulo.

Manifiesta no poder seguir en el uso de la palabra por su mal estado de salud y lamentándose de que tales disturbios retardan el triunfo de la República *hace votos* por la derrocación del presente régimen.

Jaime Marí principia diciendo que no podíamos aceptar la componenda monárquico-republicana sin quebrantar nuestra historia y faltar á nuestros principios.

Recuerda que en la última sesión de Comité Conjuncionista, él hizo presente que nuestro programa prescribe la emisión de sufragios siempre que sea posible, á fin de hacer recuento de votos, y como medio educativo de las masas.

Califica de farsantes á los que á una pregunta de los socialistas, de si era cierto lo que venía publicando la Prensa sobre la incursión en la candidatura de Conjunción de un individuo que perteneció á nuestro partido, contestándonos negativamente, y ahora, con el torpe propósito de sembrar zizaña, nos salen diciendo todo lo contrario de lo que afirmaron en aquella ocasión. Tomándonos, dice, por histéricas mujeres y queriendo anonadarnos con su hipócrita trama.

Que les conste, añade, que no nos arrepentimos de esta pregunta ni de la afirmación que allí se hizo.

Con un elocuente párrafo termina su peroración, recomendando la suma de votos á los verdaderos representantes del pueblo.

Le sigue en el uso de la palabra D. Luis Martí que comenzó por dar gracias á los socialistas y republicanos del 7.º distrito por la fé que habían demostrado en los ideales de Conjunción, propagando y votando su candidatura. Dijo que los precedentes del artículo 29 son funestos; pues en Menorca, dice, el diputado á Cortes fué elegido por virtud de este artículo y las campañas que ha hecho encajan perfectamente con la chochez del citado artículo. Lo primero que hizo, añade, fué proponer un aumento de un 30 por 100 sobre el sueldo que disfrutaban los empleados civiles de aquella Isla, añadiendo que un aumento de tal calibre equivale al encarecimiento de las subsistencias, y en cuanto á los diputados provinciales de la misma circunscripción, elegidos por el mismo sistema, dijo que era buen reflejo del artículo en moda, las campañas hechas en la nunca bastante alabada Diputación provincial, pues antes de ser diputados afirmaban que el pan contenía yeso; la leche era agria; á los enfermos de los establecimientos

que dependen de ella se les torturaba moralmente, y á los que no eran enfermos se les daba bazofia en vez de comidas decentes y nutritivas, etc., etc., y que ahora dichos señores, que tanto vociferaban sobre el particular, no se atreven á soltar el pico.

Al terminar su discurso elogia la labor de los conjuncionistas, admirando el triunfo conseguido en toda España á pesar de las duras represiones autoritarias, siendo saludado por una salva de aplausos.

El compañero presidente hace el resumen indicando que los elementos que componen el directorio de Unión republicana nos tenían muy engañados, pues con ellos, sostiene, era imposible hacer labor ninguna, porque dichos elementos no van á conseguir en la política ningún fin beneficioso para la población ni para la idea y por esto, añade, la ruptura ha sido el mejor paso que púdose dar si queremos ganar terreno político.

Acertadamente expone que si el Partido socialista fuera como los demás, que basta con ser socio de número, tendríamos muchos en nuestras filas, pero como se les obliga á pertenecer en su sociedad de resistencia y la clase trabajadora le cuesta tanto sacrificio contribuir con cuotas pecuniarias, de aquí ser nuestro grupo relativamente pequeño; y saludando á la concurrencia dió por terminada la sesión.

## Contestación á un Balance

Como ya nos parece bien contestado, todo aquello que respecto á las elecciones se refiere sin que nuestro colega «El Ideal» haya desmentido cuanto nuestro humilde semanario publicase al efecto, creemos oportuno no contestar sino á unas cuantas notas de lo que el apéndice indica para sacar á luz las inconsecuencias de los que se arrogaron el título de conjuncionistas.

Dice «El Ideal», en su «Balance Político» que en el viaje de turismo por los señores Pich y Ulled á Manacor, no debieron ser sus ataques tan fieros á la Conjunción cuando elementos del Centro de Unión Republicana les invitaron á celebrar un mitín en su domicilio social. Declaración de parte no admite prueba. Luego queda demostrado que los señores Pich y Ulled molestaron á la Conjunción si bien sus ataques, supone «El Ideal», no llegaron por su dureza al ensañamiento. Pues bien, «El Ideal» podrá apreciar según le convenga, pero nosotros sabemos, por los fidelísimos elementos que en Manacor forman la Conjunción, que las ofensas dirigidas por dichos señores fueron el colmo de imprudencia, políticamente hablando; por otra parte, el señor Quijada, en su oficio, como contestación al que la Agrupación Socialista le dirigiera, decía bien terminante que el Comité de Unión Republicana no se había asociado para nada al recibimiento dispensado á los propagandistas catalanes, y si se hubieron de poner de su parte en el momento de verse perseguidos por la Autoridad. Por lo tanto, si esto es lógico, con razón pueden despreciar la Lógica.

Por otra parte, aquí en Palma, vertieron frases soeces para republicanos, si bien indirecta, pero marcando tácitamente la personalidad.

Además «El Ideal» no puede por menos de declarar la falta de respeto que en sus columnas se les tributó á Rodrigo Soriano y Pablo Iglesias.

Ahora bien, ¿creen prudente pertenecer á un organismo tan respetable como la Conjunción Republicano-Socialista y zaherir á sus hombres significados, en la Prensa, albergando, al mismo tiempo, en su misma casa, á los más acérrimos profanadores de la Causa conjuncionista? La contestación es categórica. Quien tenga ojos que vea, y quien quiera entender que aplique las entendederas. Y quien tal obra, ¿habla de encender una vela á Dios y otra al Diablo? ¡Lógica! ¿para que sirves!

Dice también «El Ideal», que entre nosotros se pueda obrar de diferente forma como individuo y como colectividad; no, colega; lo que EL OBRERO BALEAR decía á tan peregrina acusación, es que el compañero Roca sería responsable de sus hechos ante la asamblea que le juzgare. Esto es, colega; es decir, que entre nosotros, el que falta, en el pecado llevaba la penitencia; porque creedlo, en nuestro seno á quien la hace se le impone correctivo; como le sucedió al compañero Roca al saber que había firmado el mensaje de adulación que Vdes. dirigieron á sus jefes; que bien saben que nuestro compañero escribió mandando retirar la firma. Y referente al oficio que publicó «La Última Hora», propiedad del señor Quijada, á Udes. les corresponde indagarlo, pues nosotros estamos dispuestos á presentarnos donde sea necesario para aclarar cuanto sea preciso. No negamos la cara.

Para terminar: ¿Qué dirá el Comité Nacional de Conjunción de los que llamándose sus subordinados, reciben en su seno á los que le fusilan por la espalda?

## Sobre un reto

Cuatro palabras para el que es vicepresidente de la Juventud Conservadora D. Francisco Mulet.

Recordará seguramente este señor, el incidente surgido en un colegio electoral entre él y el candidato Miguel Stela.

En un exceso de ceguera y apasionamiento por sus ideales dirigió un reto á nuestro compañero y camarada, y que éste, viendo su actitud algo comprometida, y, más aún por prudencia permaneció mudo saliéndose del local.

Por la noche, haciéndose cargo nuestro compañero de la ofensa que V. le había inferido, y para que no quedasen burlados los ideales que él ostenta y califica de nobles y redentores, se dignó redactarle un comunicado en el cual recogía el guante que V. le había lanzado.

Y el que suscribe, acompañado de dos de mis compañeros de sociedad, se le hizo entrega del citado documento en su domicilio social.

Nos dijo en un principio que era el mismo de antes y que no rehuía á la discusión; palideció y tembló de miedo al hablarle nosotros del local y fecha en que había de verse la entrevista; contestando con evasivas y subterfugios á nuestros justos y razonados requerimientos; comprometiéndose en último término á contestar al interesado en la misma forma que el lo había hecho, dando así nuestra conformidad nos despedimos de él efectuosamente.

¿No es así señor Mulet?

Pues bien, V. es un cobarde. Uno de tantos que hieren por la espalda y optan por la retirada cuando frente á frente quieren atacarles.

Ya que me ha sido insincero é informal, no contestando al comunicado como así me lo prometió; le invito á que declare los móviles que le han podido impulsar para adoptar semejante resolución.

De no hacerlo así, razones sobradas tendré para echarle en su rostro toda la saliva del desprecio.

Opte por lo que más le convenga.

P. Monserrat Catañy

Lluchmayor 20 Noviembre 1911.

## Homenaje

(Continuación)

Es más. En la última etapa de su vida, vio surgir del seno de las muchedumbres desheredadas un ideal nuevo, de mucha más trascendencia que el suyo propio, porque se trataba, no ya de un régimen de libertad política, sino del derecho de ser hombres, del que estaban desposeídos millones de seres humanos. A un lado, en irritante minoría, los que podían realizar los principales fines de la personalidad, como seres racionales libres; y, á otro, en abrumadora mayoría, los que no pueden realizar ninguno de esos fines; al contrario, no siendo más que medios para realizar fines ajenos. Para unos pocos, la integridad; para las multitudes, la mutilación. En los privilegiados, la inteligencia es un fruto que madura; en los desheredados está condenada á ser eternamente semilla. Pues bien, él amó también este ideal de redención. Tuvo la visión clara de esa muchedumbre de esclavos sobre cuyos hombros disfrutaban alegremente de la vida, como eterna cupletista, la minúscula sociedad burguesa. La palabra socialismo fué para él otra gran esperanza. Le sonó á justicia. Porque sólo á los imbéciles les suena á desprestigio y rebajamiento. Pero ese gran ideal era para otros hombres. Su carrera llegaba ya á su término. Había cumplido con su deber.

Hay en los países latinos un fermento de rebeldía contra lo tradicional, de mucho más empuje que en los viejos países sajones. Ese fermento duerme, á veces, siglos. Necesitamos una larga incubación de ideas para que la voluntad se decida. Y, como no puede menos de suceder, cuando llega el momento culminante, la máxima tensión espiritual, se abre la mina y se estremece la sociedad entera. La vieja teoría de Cuvier sobre las grandes y súbitas revoluciones geológicas, parece cumplirse en los movimientos políticos de los pueblos latinos. Estos saltos son en nosotros frecuentes, rápidos, convulsivos, y, al mismo tiempo, contagiosos. No conocemos el impulso perseverante, la tenacidad creciente, reflexiva, previsor, que conquista en paz, con lentitud majestuosa, las libertades públicas. Ese ideal evolutivo es, por otra parte, contrario á las leyes psicológicas de las sociedades y de los individuos. Sólo es realizable en cambios de poca importancia. Pero cuando se trata de pasar de todo un régimen á otro régi-

men distinto, entonces la violencia es cosa fatal. La resistencia de los intereses conservadores la precipitan y la recrudecen. Este es el momento solemne para los pueblos latinos. Toda nuestra vitalidad se concentra en él. O renaceremos hombres libres ó seguiremos siendo rebaño. Hay que decirse.

En la vida política de nuestra España, después del gran sacudimiento representado por las Cortes de Cádiz, la revolución de Septiembre fué el más amplio ventanal abierto á la vida europea. Empezamos á hablar y nos comprendieron. No fué necesario una gran lucha. Los espíritus se desbordaron; una ola de ideas palpitantes inundó las inteligencias adormecidas; una sed de vida, de cultura, de independencia, de racionalidad, puso en todos los labios la copa inagotable del periódico, de la revista y del libro. Los Pirineos dejaron de ser una muralla de la China. Desde entonces, el número de obras extranjeras que vienen á nuestras manos ha aumentado prodigiosamente. Hasta el fondo de las provincias más aisladas, como ésta, llegó la inquietud espiritual de los pueblos modernos, y se tradujo en lecturas, en discusiones, en clubs y asambleas, en cuyo seno el rebaño dió sus primeros pasos de hombre. Un cambio tan honrado en la condicionalidad de los espíritus tiene un relieve extraordinario para el verdadero historiador.

Pues bien, pensad cual sería la vida aquí en Mallorca sin la acción, sin la firmeza, sin la tenacidad, sin el constante sacrificio de hombres como D. Antonio Villalonga, y Manera, y Quetglas, y Vidal, y tantos otros que pronuncian, seguramente, vuestros labios. Ellos acabaron para siempre con el vergonzoso miedo á las nuevas palabras, encarnación de las nuevas ideas. Ellos trocaron el sambenito de esos nombres en cosas dignas, respetables, augustas. El buen tono de las ideas tradicionales cayó de su pedestal y se cubrió de ridículo. Los antiguos valores de alcurnia, de casta, señorío, pasaban de mano en mano como las monedas griegas y romanas, buenas solo para ser estudiadas en un museo arqueológico. Todo el tejido viejo de la antigua sociedad se agrietó entre sus manos, cuando no saltó á pedazos en momentos de lucha violenta.

Este trabajo poco ruidoso de intra-historia, que precede y sigue á los grandes movimientos sociales, tiene por característica la desvaloración de lo tradicional como preparación indispensable para la vida de las nuevas instituciones. Es un trabajo de titanes, y es además heroico cuando el que maneja el hacha de la libertad y de la democracia es un privilegiado, como lo fué Don Antonio Villalonga. Los grandes señores, en la semi-oscuridad de sus vetustos palacios, reunidos en cóncave, dejaban vagar su sonrisa burlona, el mohín de su desprecio, al pronunciar nombres como éste, para nosotros venerado. ¡Y qué lástima! Para ellos, el cero, la nulidad, el olvido; y para el despreciado, para el puesto en la picota del escándalo, una página gloriosa de la historia, un jirón de vida inmortal. Suponed á D. Antonio Villalonga nada más que marqués, ó gobernador, ó director general, ó cuñado empleable de Monteros Ríos, ¿estaríamos aquí nosotros hoy conmemorando el primer aniversario de su muerte? ¿Le llevaríamos el próximo domingo, en solemne manifestación, una corona para depositarla en su tumba de increíble? Nos pondríamos en ridículo. Los pueblos tienen una

justicia severa que no claudica jamás. No la escriben en un papel, la llevan en la conciencia.

(Concluirá)

## De Los Pueblos

### Marratxí

Como es costumbre la Agrupación Socialista de este pueblo ha tomado parte en la lucha electoral de concejales, y apesar de la tiranía del partido conservador y la democracia de Canalejas, nuestro candidato obtuvo 31 votos, después de tener en contra nuestra, hasta los mismos compañeros que por obligación habían de apoyarnos.

La Agrupación Socialista en Junta General celebrada el día 22 de Octubre pasado, acordó por unanimidad presentar candidato para las elecciones de concejales á nuestro compañero Juan Más Quetglas que fué el que luchó apoyado como puede suponerse por todos los afiliados al partido.

Como en este pueblo existen varias sociedades de resistencia y de las cuales hace ya tiempo apoyaron para concejal á nuestro Ayuntamiento á Jaime Rotger, el cual fué nombrado á causa de la mucha fuerza que representan estas sociedades juntamente con el partido socialista ante las urnas; pues á este individuo le pedimos que nos proclamara para concejal al que nosotros habíamos nombrado para la lucha que se presentaba, negándose este hombre á hacer tal cosa; esto lo hizo por la tirria que tiene de la Agrupación porque pidió su baja en vista que de seguro sería expulsado.

Solamente por éste hecho debemos tenerle presente y considerarlo un verdadero traidor á la clase trabajadora.

No para aquí las maldades que ha llevado á cabo durante la lucha electoral, sino que logró que las sociedades del Centro presentaran un candidato ó sea Rafael Sastre Bestard fuera á las urnas conjuncionado con el partido conservador, solamente para tener contentos á los señores de dicho partido y tener asegurados los garbanos con el taller que tienen unos cuantos zapateros de este pueblo y uno de los principales es Jaime Rotger.

Con este proceder ha conseguido la división de los compañeros del partido socialista, captándose las simpatías, como es natural, de nuestros mayores enemigos los burgueses y por lo tanto hacerse indigno de pertenecer hasta en la sociedad de obreros.

La Agrupación Socialista de Marratxí hace extensivo lo anotado á todos los compañeros de este pueblo y á los demás de fuera de aquí para que tomen buena nota de este individuo, y caso de presentarse á ellos lo den su correspondiente merecido.

Marratxí 20 Noviembre 1911.

Por el Comité—Pablo Barreira, Presidente.—  
Tomás Bertard, Secretario.

## Los Padres Maristas

¿Saben Vdes. quienes son los Padres Maristas?

¿No? Pues allá vá una breve reseña histórica de quienes son estos sujetos:

Maristas quiere decir hermanos de María.

Estos señores, *hermanos de María*, forman una Congregación de misioneros, fundada en Burdeos, por el abad Cheminade, y autorizada en Francia en 1825, dedicándose á la enseñanza más que á la misión, porque sin duda, de los infantes sacan más provecho que los adultos y viriles para saciar sus apetitos indecorosos; hace algún tiempo que en España establecieron algunos colegios y entre estos uno que á la presente tienen abierto en Manzanares, siendo un modelo del que pueden tomar nota los enemigos de la Escuela sin religión para que sepan á que atenerse cuando calumnian á las escuelas laicas y piden su clausura, nada más que porque sí.

¡Tres niños violados!

El hecho acaecido estos días en Manzanares es de lo más repugnantes que registra la Historia; este hecho lujurioso, cometido por los que se llaman ministros de *Jesucristo*, nos da idea exacta de que todo el que lleva niños á escuelas de frailes ó monjas tiene en poco aprecio la vida de sus criaturitas.

Tomem apunte los periódicos neos de los sodomitas del Convento de Manzanares y cuéntele á sus lectores y en particular á las señoras de la *Defensa Social* para que se abstengan de la rutina de maldecir á los maestros que consagran sus esfuerzos á la cultura del Pueblo.

El pueblo en masa, de Manzanares, ha celebrado una manifestación, pidiendo la clausura del convento y el correspondiente castigo á los corruptores Maristas.

Veremos que castigo se les impone.

Como fueran maestros laicos, á estas horas, la cabeza, nada menos, pedirían los religiosos católicos.

Si Ferrer Guardia hubiese cometido un hecho semejante, no hubiera llegado con vida á ser sentenciado por los sucesos de la *semana trágica*.

*Las hoces no deben emplearse nunca más que en segar mieses; pero es preciso que los que las manejan sepan que sirven también para segar otras cosas, si además de segadores quieren ser ciudadanos.—Joaquín Costa.*

## UN RECORTE

«El democrático gobierno del Sr. Canalejas, aprovechándose de la campaña calumniosa de la prensa reaccionaria de Oviedo, decretó la expulsión de la fábrica de Armas de nuestro correligionario Teodomiro Menéndez, quien en realidad no ha cometido otro delito que el de presidir la Federación obrera local de Oviedo y profesar nuestros ideales socialistas.

De tal modo es cierto, que no existe otro fundamento, pues los informes dados por los jefes de la fábrica han sido inmejorables.»

## Movimiento Social

GIJÓN.—Todos los elementos obreros han acordado agruparse en un único Centro que se abrirá en breve, y en tanto dure la suspensión de las Sociedades, creando al efecto una Sociedad de Oficios varios, que se subdividirá en Secciones por oficios.

MIERES.—El pasado 31 fué abierto el Centro Obrero.

Se está organizando una Juventud Socialista.

CÓRDOBA.—Se trata de organizar á los dependientes de escritorio.

VILANOVA DE ESCORNALBOU.—La Sociedad Cooperativa Obrera ha establecido una escuela nocturna para los socios, y otra diurna para los hijos de éstos.

PUEBLO DE CAZALLA.—Esta Agrupación progresa notablemente, habiendo tenido en el último trimestre más de treinta altas.

VIGO.—Gracias á la unión de los trabajadores conserveros, han triunfado del *lock-out* planteado por los patronos de esta industria. Tres semanas de lucha han bastado para vencer las estratagemas de sus explotadores.

BURGOS.—Se ha reorganizado la Sociedad de panaderos, contando en su seno con la casi totalidad de los obreros de oficio. Estos compañeros, desengañados de que nada lograban con estar desunidos ni perteneciendo á entidades católicas, han abandonado tan mala táctica é ingresado en la Federación local de Sociedades obreras.

—Se han organizado también los peluqueros-barberos y los hojalateros.

**Los socialistas no deben estar satisfechos si no logran hacer algunos adeptos á sus ideas.**

## De todas partes

Acaban de verificarse las elecciones para diputados á corte.

La elección no ha modificado gran cosa en lo que respecta al número de diputados de cada partido.

La ley suiza nombra un diputado por cada 25.000 habitantes aumentando un tanto la popularización, en la próxima Cámara habrá 189 diputados en vez de los 167 de antaño.

Los socialistas han aumentado en cinco ó seis sus puestos de combate.

PALMA DE MALLORCA.

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27

*Los mejores reyes quieren poder ser malos cuando les venga en ganas sin cesar de ser los malos. Su interés personal está en primer lugar en que el pueblo sea débil y miserable y que no pueda oponerles resistencia.—Rousseau.*